

# La Expansión del Latifundio en el Altiplano Boliviano

Silvia Rivera Cusicanqui



ESTE TRABAJO ES una elaboración preliminar de los datos obtenidos en una investigación realizada en Bolivia entre marzo y octubre de 1977. Antes de entrar en tema, expondremos brevemente los principales cambios operados en la estructura económica del país, centrándonos en el período 1870-1920. Luego expondremos algunas hipótesis en torno a la "articulación" entre feudalismo y capitalismo. En lo que constituye el meollo del trabajo, analizaremos los procesos de expropiación de la propiedad comunal que se dieron entre 1866-1869 y 1881-1920, deteniéndonos en la composición social del sector terrateniente y en la peculiar estructura de sus intereses económicos, para finalmente, arribar a algunas conclusiones tentativas.

## EL MARCO NACIONAL

Al nacer a la vida republicana, Bolivia era un país económicamente débil y políticamente fragmentado. La persistencia de una estructura colonial se prolongaría por varias décadas, a diferencia de otros países latinoamericanos que se adaptaron más rápidamente a las nuevas exigencias de la economía mundial en lo que Halpering Donghi llamaría el "surgimiento de un orden neocolonial"<sup>1</sup>.

La ausencia de un fuerte sector exportador<sup>2</sup> establemente vinculado al mercado mundial, el déficit crónico de la balanza